
83001 - تعاني من البدانة فهل هناك علاج شرعي لذلك

السؤال

ا ، ولا آكل ا ، والنفل أيضً ا ، وحملت اللحم بشكل مفرط !! والحمد لله أصلي الفروض الخمسة يوميً ا جدً أنا بدينة جدً
إلا إذا جعت ؛ من فضلك أخبرني بأي علاج ، وفقـًا للقرآن والسنة ، يساعدني على إنقاص وزني ؟

الإجابة المفصلة

البدانة قد تكون راجعة إلى نوع مرض أو اضطراب في هرمونات الجسم ، وعلاج ذلك يكون بالرجوع إلى
المختصين .

وهناك ما يرجع إلى الإفراط في الأكل ، وعدم التقيد بآداب الشرع ، وعلاج هذا بالمحافظة على التسمية قبل الأكل ،
الَ ي كَرِبَ قَ دِ عْ امِ بْنِ مَ دَ قْ نْ مِ والحمد بعده ، والتقليل من الأكل ، كما روى الترمذي )2380(، وابن ماجه )3349( عَ
نَ مْ قِ تٌ يُ مَ أُكُلَا بِ ابْنِ آدَ سْ نٍ بِحَ نْ بَطْ ا مِ رًّ اءً شَ عَ يٌّ وِ مِ لَأَ آدَ  ا مَ ولُ : »مَ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ سَ

« والحديث صححه الألباني في صحيح الترمذي هِ سِ لُثٌ لِنَفَ ثُ ابِهِ وَ رَ لُثٌ لِشَ ثُ هِ وَ امِ عَ لُثٌ لِطَ ثُ الَةَ فَ حَ نْ كَانَ لَا مَ إِ هُ فَ لْبَ صُ
.

﴾ الأعراف/31 . ينَ فِ رِ سْ بُّ الْمُ حِ نَّهُ لا يُ فُوا إِ رِ لا تُسْ بُوا وَ رَ اشْ لُوا وَ كُ وقد قال الله تعالى: ﴿وَ
لُ زِّ نَ نُ وليس في القرآن والسنة علاج خاص لمشكلة السمنة ، وإن كان القرآن شفاء حقيقة ، كما قال الله عز وجل: ﴿وَ

اراً﴾ الإسراء/82. سَ لَّا خَ ينَ إِ الِمِ يدُ الظَّ زِ لا يَ نِينَ وَ مِ ؤْ ةٌ لِلْمُ مَ حْ رَ اءٌ وَ فَ وَ شِ ا هُ آنِ مَ رْ نَ الْقُ مِ
﴾ يونس/57 قال نِينَ مِ ؤْ ةٌ لِلْمُ مَ حْ رَ دىً وَ هُ ورِ وَ دُ ي الصُّ ا فِ اءٌ لِمَ فَ شِ بِّكُمْ وَ نْ رَ ةٌ مِ ظَ عِ وْ كُمْ مَ تْ اءَ دْ جَ ا النَّاسُ قَ هَ ا أَيُّ ﴿يَ

ابن القيم رحمه الله : " فالقرآن هو الشفاء التام من جميع الأدواء القلبية والبدنية ، وأدواء الدنيا والآخرة ، وما كل
أحد يؤهل ولا يوفق للاستشفاء به ، وإذا أحسن العليل التداوي به ووضعه على دائه بصدق وإيمان وقبول تام

واعتقاد جازم واستيفاء شروطه ، لم يقاومه الداء أبدا " ] زاد المعاد 4/322 [
ويشرع للمريض أن يقرأ المعوذات ، وأن ينفث على نفسه ، فذلك له أثر نافع بإذن الله .

كَى نَفَثَ تَ ا اشْ لَّمَ : "كَانَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ا ، أَنَّ رَ نْهَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ ائِشَ وقد روى البخاري )4439( عن عَ
اتِ ذَ وِّ عَ هِ بِالْمُ سِ لَى نَفْ ثُ عَ تُ أَنْفِ قْ فِ يهِ ، طَ يَ فِ فِّ وُ ي تُ هُ الَّذِ عَ جَ كَى وَ تَ ا اشْ لَمَّ هِ ، فَ دِ نْهُ بِيَ حَ عَ سَ مَ اتِ وَ ذَ وِّ عَ هِ بِالْمُ سِ لَى نَفْ عَ

." نْهُ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ دِ النَّبِيِّ صَ حُ بِيَ سَ أَمْ ثُ وَ نْفِ ي كَانَ يَ الَّتِ
ا لَمَّ اتِ فَ ذَ وِّ عَ هِ بِالْمُ لَيْ ثَ عَ لِهِ نَفَ نْ أَهْ دٌ مِ رِضَ أَحَ ا مَ لَّمَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ ورواه مسلم )2192( بلفظ : "كَانَ رَ
ى يَ حْ ةِ يَ ايَ وَ ي رِ فِ ي وَ دِ نْ يَ كَةً مِ مَ بَرَ ظَ انَتْ أَعْ ا كَ لِأَنَّهَ هِ  سِ دِ نَفْ هُ بِيَ حُ سَ أَمْ هِ وَ لَيْ ثُ عَ لْتُ أَنْفُ عَ يهِ جَ اتَ فِ ي مَ هُ الَّذِ ضَ رَ رِضَ مَ مَ

." اتٍ ذَ وِّ عَ وبَ بِمُ بْنِ أَيُّ
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مَّ هِ ثُ يْ فَّ عَ كَ مَ لَةٍ جَ لَّ لَيْ هِ كُ اشِ رَ لَى فِ ى إِ ا أَوَ : " كَانَ إِذَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ةَ أَنَّ النَّبِيَّ صَ ائِشَ نْ عَ وروى البخاري )5018( عَ
نْ اعَ مِ طَ تَ ا اسْ ا مَ مَ حُ بِهِ سَ مْ مَّ يَ بِّ النَّاسِ ثُ وذُ بِرَ لْ أَعُ لَقِ وَ قُ بِّ الْفَ وذُ بِرَ لْ أَعُ دٌ وَ قُ وَ اللَّهُ أَحَ لْ هُ ا قُ مَ يهِ أَ فِ رَ قَ ا فَ مَ يهِ ثَ فِ نَفَ

." اتٍ رَّ ثَ مَ لِكَ ثَلَا لُ ذَ عَ فْ هِ يَ دِ سَ نْ جَ لَ مِ بَ ا أَقْ مَ هِ وَ هِ جْ وَ هِ وَ أْسِ لَى رَ ا عَ مَ أُ بِهِ دَ بْ هِ يَ دِ سَ جَ

كما يشرع للمسلم أن يدعو الله تعالى بما أحب من خيري الدنيا والآخرة ، وأن يصرف عنه ما يكره ، فسلي الله
تعالى الشفاء والعافية ، والحسن والجمال .

والله أعلم .
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